

Título: Maternidad por opción

Autores: Elisabet Almeda; Dino Di Nella y Clara Camps.

Instituciones de procedencia: Grupo Interuniversitario COPOLIS. Bienestar, Comunidad y Control Social- GRC Universitat de Barcelona.

País: España.

Grupo de trabajo: Sociología de la familia. Gerardo Meil Landwerlin (UAM).

RESUMEN

La ponencia que se presenta es resultado de una investigación cuantitativa y cualitativa que se acerca a las realidades monoparentales originadas por adopción individual, por reproducción asistida o por relación ocasional planificada con voluntariedad de concebir. El carácter optativo y voluntario impregna este tipo de proyecto familiar de unas características propias sea su opción heterosexual, homosexual o cualquier otra. Las mujeres que se deciden a gestionar familias monoparentales sin la existencia previa de pareja, en el ejercicio del libre desarrollo de su personalidad a través de la maternidad y como opción personal plantean nuevos y complejos retos a las sociedades actuales. Los resultados de investigación revelan que este tipo de monoparentalidad está socavando de raíz el modelo patriarcal tradicional, retando el modelo de familia hegemónico. A su vez, las formas de acceso a la maternidad también ponen en cuestión binomios muy instalados en el imaginario de nuestras sociedades: reproducción-sexualidad y lazos de sangre-parentesco. Una comparación con otros perfiles de monoparentalidades nos lleva a concluir qué su carácter transgresor y diferenciado también está presente en otras situaciones donde existió una pareja estable que coprotagonizó la decisión o cuando la decisión no fue planificada.